
45январь 2021

Защита прав человека в сфере свободы совести 
механизмами Организации Объединенных Наций 

в условиях глобальных процессов и угроз

БУРЬЯНОВ 
СЕРГЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ,
доцент кафедры международного права
и прав человека Московского городского 
педагогического университета,
кандидат юридических наук, доцент
Burianov-msk@yandex.ru

BURYANOV SERGEY A.
Associate Professor of the Department 
of International Law and Human Rights 
of the Moscow City University
PhD (Law), Associate Professor

БУРЬЯНОВ МАКСИМ СЕРГЕЕВИЧ,
юрист, руководитель проекта 
Global Shapers Community Moscow, 
молодежный посланник 
Целей устойчивого развития 
Организации Объединенных 
Наций (ООН) в России, 
директор проекта «Global Law Forum: 
Сетевое сообщество, ориентированное
на достижение устойчивого развития»*
globalmaxlaw@gmail.com

BURYANOV MAKSIM S.
Lawyer, Head of the Global Shapers 
Community Moscow Project
United Nations (UN) Junior Ambassador 
for Sustainable Development in Russia
Project Manager of Global Law Forum: 
The Network Community Focused 
on Sustainable Development

DOI: 10.18572/1811-1475-2021-1-45-49

 



46 Международный опыт

НИКИТАЕВ 
ДМИТРИЙ МИХАЙЛОВИЧ,
юрист, научный сотрудник 
Института свободы совести
nikitaev.jurist777@yandex.ru

NIKITAEV DMITRIY M.
Lawyer, Research Scientist  
 of the Liberty of Conscience Institute

В статье исследованы проблемы защиты прав человека в сфере свободы совести механиз-
мами Организации Объединенных Наций в условиях современных глобальных процессов и угроз. 
Рассмотрены глобальные процессы как совокупность интеграционных явлений, неравномерное раз-
витие которых в конечном итоге предопределяет нестабильность международных отношений и 
планетарные угрозы, препятствующую устойчивому развитию. Отмечая особую роль реализа-
ции права на свободу совести, особенно в контексте проблемы преодоления этноконфессиональ-
ных разделений, автор указывает на ключевую роль универсальных международно-правовых прин-
ципов и норм защиты прав человека в сфере свободы совести, которые содержатся в Уставе ООН 
(1945), Всеобщей декларации прав человека (1948), Пактах (1966) и других основополагающих ак-
тах. Далее критически анализируются универсальные механизмы защиты права на свободу со-
вести, которые включают в себя: подсистему главных (уставных) органов ООН, а также вспомо-
гательных (внеуставных) органов; подсистему специализированных учреждений ООН (ЮНЕСКО 
(конфиденциальная процедура 104 ЕХ/3.3 по разбору жалоб на нарушения прав человека в областях 
образования, науки, культуры и коммуникации)); подсистему договорных органов (Комитет ООН 
по правам человека). Делается вывод, что укрепление международного сотрудничества в целях со-
вершенствования универсальных принципов, норм и механизмов защиты прав человека в сфере 
свободы совести будет способствовать преодолению этноконфессиональных конфликтов, прогрес-
сивному развитию международного права, снижению глобальных угроз и переходу к устойчивому 
развитию мирового сообщества.

Ключевые слова: глобальные процессы, глобальные угрозы, устойчивое развитие, ООН, права 
человека, свобода совести.
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The article explores the problems of protecting human rights in the field of freedom of conscience by United 
Nations mechanisms in the context of modern global processes and threats. Global processes are considered 
as a set of integration phenomena, the uneven development of which, ultimately, determines the instability 
of international relations and planetary threats that impede sustainable development. Noting the special 
role of the realization of the right to freedom of conscience, especially in the context of overcoming ethno-
confessional divisions, the author points out the key role of universal international legal principles and norms 
for the protection of human rights in the field of freedom of conscience, which are contained in the UN Charter 
(1945), the Universal Declaration of Human Rights (1948), Covenants (1966) and other fundamental acts. 
Further, the universal mechanisms of protecting the right to freedom of conscience are critically analyzed, 
which include: a subsystem of the main (statutory) bodies of the UN, as well as subsidiary (extra-statutory) 
bodies; a subsystem of specialized UN agencies (UNESCO (104 EX/3.3 confidential procedure for the analysis 
of complaints of human rights violations in the fields of education, science, culture and communication)); a 
subsystem of treaty bodies (UN Human Rights Committee). It is concluded that international cooperation is 
strengthened in In order to improve universal principles, norms and mechanisms for protecting human rights 
in the field of freedom of conscience, it will help to overcome ethno-confessional conflicts, the progressive 
development of international law, reduce global threats and move towards sustainable development of the 
world community.
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conscience.




